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「市民と議会の懇談会」でのご意見とその回答について 

 

昨年８月に開催いたしました「市民と議会の懇談会」には、多数ご参加いただきまして、

誠にありがとうございました。 

令和５年度は、少しでも市民の方に参加の機会が広がるよう、例年の地区開催以外にも、

日曜日の日中に保健相談センターでも開催いたしました。周知や広報に課題もあり、日曜

日の参加者は３名だけでしたが、各地区での自治会の皆様の声掛けもあり、参加者総数は

過去２番目の１０６名となりました。 

各会場でいただきましたご質問やご意見は１４２（項目での拾い上げ）となりました。

それらについて、議会改革推進特別委員会で整理し、所管する各委員会に振り分けも行い、

議会において調査すべきものや検討すべきものを抽出し、回答書を作成いたしました。 

 この度、その回答と、懇談会でのご意見、会場でのアンケートをまとめ、公表すること

といたしました。 

 皆様から頂戴したご質問やご意見は、各議員が懇談会後に個別に対応をしたもの、一般

質問や議案審議に取り入れたものもございます。そのすべてをまとめ上げることは、でき

ませんでしたが、市民の皆様から多様な意見や考えを広聴する機会を設け、市民にとって

開かれた議会への取り組みを進めていきます。 

                   令和６年４月  境港市議会 
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ご意見への回答 

各会場でのご意見に対して、市議会の常任委員会である総務民教委員会と経済厚生委員

会にて、改めて回答を作成するべきご意見を抽出し、回答を作成いたしました。 

質問の詳細や、会場での議員からの回答については、８頁以降の「会場ごとのご意見一

覧」に記載しています。 

 

総務民教委員会に関わるテーマ 

≪質問≫ゴミの捨て方について  

【外江 Aグループ 通し番号 002】 

≪回答≫ 

○アパート入居者（自治会未加入）へのごみの捨て方案内・対策について 

ごみ集積場所（ごみ置き場）に関しては「境港市廃棄物の処理及び再利用に関する条

例」第 19 条の規定により、市が自治会（集合住宅にあっては管理者）と協議して定める

ことになっています。そのほか、アパート（集合住宅）においては、原則６戸以上の世帯

があれば、専用の可燃ごみと軟質プラスチック類のごみ集積場所を設けることができま

す。 

家庭ごみを排出できる日や分別方法については、既存の紙媒体での「家庭ごみの出し

方・分け方」（ごみカレンダー）を用意しており、自治会に入会されていない方でも無料

で毎年９月ごろから市役所（本庁舎）、清掃センター、公民館で最新のカレンダーを手に

入れることができます（希望のある一部市内不動産業者にも提供しています）。また、令

和 5 年 4 月からごみ分別促進アプリ「さんあ～る」の境港市版を提供しており、適宜ご

みの分別方法や収集日、天候不良時の回収状況をはじめとした市から最新情報を発信し

ています（無料）。また、同様の内容は、市ホームページにも掲載しているほか、Facebook

などの SNS を使った情報発信も行っています。 

○「家庭ごみの出し方・分け方」の郵送対応について 

現在、市では、郵送は検討していません。しかしながら、返信用封筒を用意された方な

どへの個別の対応は可能です。希望の方は、清掃センター(環境・ごみ対策課)までお問

い合わせください。 

 

≪質問≫消防団と自主防災組織について  

【外江 Bグループ 通し番号 010】 

≪回答≫ 

○消防団と自主防災組織との連携について 

地域防災力の強化が必要となってくる中で、消防団は、常備消防、自主防災組織等と連

携した地域防災の中核として益々その役割を果たしていくことが求められ、その機能の

維持及び強化を図っていくことが必要です。 

市では、令和３年「境港市消防団あり方検討会」を設置し、令和５年に委員を増強し

「あり方検討委員会」と組織名称を改めて検討を重ねました。令和５年６月に検討結果

を市長へ報告し、報告書は市のホームページに掲載されています。その中で、課題として
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示された「団員獲得」対策の一つとして、「地域との連携」が必要であること、「市が仲

介役になり、自治会や公民館等と消防団をつなぎ、消防団の活用を促進し地域とのかか

わりを深める」ことが提言されました。 「あり方検討委員会」での検討内容や報告もふ

まえ、近年、市民運動会（令和５年度は境地区）、公民館まつり、各地で開催される防災

訓練に参加する等、自治会、自主防災組織との連携を図っています。 

○消防車庫について 

１～６分団すべての消防車庫の個別施設計画を策定しており、日常点検・定期点検や

補修の実施状況等をふまえ、軽微な段階で計画的に修繕するようにしています。年次的

な修繕を計画しており、令和６年度は、第一分団境消防車庫の雨漏り・天井修繕、ホー

ス乾燥塔修繕、第４分団渡消防車庫のホース乾燥塔修繕、第５分団外江消防車庫のホー

ス乾燥塔修繕を予定しています。 

 

≪質問≫通学児童の気候対策について  

【中浜 Bグループ 通し番号 030】 

≪回答≫ 

教育委員会では、登下校中の熱中症対策に必要なものとして、「帽子」の着用を推奨して

います。また、日傘や冷却タオル等も効果的に利用しながら熱中症予防に努めるよう指導

しています。さらに、持ち帰りの荷物を軽くしたり、飲み物を多めに持たせたり、朝の健

康観察も徹底して実施しています。また、通学距離が２．５ｋｍを超える場合に、はまる

ーぷバスでの通学を希望する小学１年生児童のバス使用料を免除しています。 

議会では、ご提案頂いた「たつの市の例」も参考にし、登下校中の熱中症対策を検討

し、具体的な施策を提案したいと考えます。 

 

≪質問≫防火水槽と避難場所の備蓄について  

【中浜 Cグループ 通し番号 034】 

≪回答≫ 

○防火水槽について 

学校のプールは、消防法の規定で指定水利に指定されています。指定水利（消防水利）

とは、一定の水量を維持しておかなければならない水利で、消防署長が消防の用に供し

得ると認めたものです。基本的に学校のプールは、清掃する時以外は水を張っておくこ

とになっていますが、第二中学校の場合、周りには住宅が少なく、消火栓が周りに充分整

備されている事などを理由にプールの水を抜いています。プールの水を張ったり、抜い

たりの運用は、消防署と連携をとりながら随時行っています。 

○避難場所の備蓄について 

本市には、余子公園防災備蓄倉庫、第二中学校内防災備蓄倉庫、市民交流センター内防

災備蓄倉庫の３カ所の防災備蓄倉庫があります。県内各市町村は、住民に身近なもので

個人ごとに必要とされる食料、飲料水、簡易トイレ、毛布などの２２品目を備蓄する事と

なっており、第二中学校に備蓄されているものは、アルファ化米、ライスクッキー、飲料

水、トイレセット、毛布、パーテーション、安定ヨウ素剤、蓄電池などがあります。尚、

乾パンは現在、口どけの良いライスクッキーに変えています。尚、県では、避難所で共通
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利用される大型の資機材を備蓄しています。 

 

≪質問≫自転車ヘルメットの義務化やスケートボードについて 

【余子 Bグループ 通し番号 054】 

≪回答≫ 

各学校では、交通安全教室を小学３年生対象に実施し、自転車の利用を許可しています。

命を守るという点で、ヘルメットの着用を指導しております。中学校においては、通学時、

部活動や学校行事で自転車を使う場合に交通安全に関する指導及び命を守るという観点か

らヘルメットの着用の重要性について指導しています。スケートボード、キックボード類

については、公道で利用しない、利用する場合は遊んでよい場所でヘルメット、サポータ

ー等を身に付ける等、安全面に関する指導について各家庭に協力をお願いしています。 

 

≪質問≫誠道小学校の跡地利用について 

【余子全体 通し番号 057】 

【上道 Cグループ 通し番号 073】 

≪回答≫ 

誠道小学校の跡地利用については、様々な活用の案が提案されていました。しかし、旧

誠道小学校は、学校建設を目的とした起債（借入金）や補助金（国からの交付金など）で

建てられたために「違う目的で使用したり」「有償で貸したり」する事が簡単に出来ませ

んでした。令和５年１月、㈱SC 鳥取より土地及び校舎等を活用し、天然芝のスポーツグ

ラウンドと寄宿舎を整備する具体的な計画案が示されました。用途変更などにより起債の

繰上げ償還が必要となりますが、関係機関と協議を行い、県の都市計画法による許可も取

り、令和 6年３月議会で施設を無償貸付することが決まりました。芝生整備は既に着手さ

れており、校舎の改修も早ければ７月完了を目指しています。 
 

≪質問≫市立小中学校の再編について 

【誠道 Aグループ 通し番号 082】 

【誠道 Bグループ 通し番号 085】 

≪回答≫ 

小中学校再編について平成２９年１０月１２日に出された境港市校区審議会の最終答申

では、「誠道小学校と余子小学校を統合し、その第二中学校に隣接するように小学校を増設

したときに中浜小学校を統合し、小中一貫校を開設する」とされました。 

更に、本市の将来の児童生徒数減少に対応した小中学校再編の方向として 

①地域の実情を鑑み小学校を現在の３つ中学校ごとに統合し、現在の中学校の隣接地

に小学校を新設又は増設が望ましいが、将来的な児童生徒数の推移、それに伴う学校

の適正規模や学校統合に係る諸課題について総合的に判断する必要がある。 

②小中一貫校の開設にあたり、学習効果を高める為、義務教育９年間の教育目標を設定

し「義務教育学校」について検討することが望ましい。 
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との答申に基づき、具体的着手に向けて、令和５年５月市教育委員会において「学校再編

ワーキングチーム」が結成し、検討が続けられています。 

 

○ワーキングチームの現在までの検討状況について 

現在の検討状況では、答申に基づき、「３つの中学校区での分離型小中一貫校」「３中学

校区併設型小中一貫校又は一体型義務教育学校」についてのメリット、デメリットを指

摘し、今後の検討課題を明らかにしています。 

○学校再編パターン検討として 

「分離型小中一貫校の継続」「３つの中学校区の一体型小中一貫校又は義務教育学校」

「２つの中学校区（南北）の一体型義務教育学校」「小学校はそのまま６校、中学校１校

の分離型小中一貫校」を提起しています。 

○この間の議会側の動向 

 これまでに学校再編に着手した学校や特色のある学校への視察を行い、小中一貫校や

義務教育学校などの学校運営形態などを学んできました。また、議会での質疑などを通

じて、義務教育学校へ向けての方向性も明らかになりました。昨年、１２月に学校再編ワ

ーキングチームでの検討状況を受け、学校再編については、市民に理解なくしては、成し

得ない大きな課題であることから、市民への情報提供、市民の意見を聴く等の意見交換

の場を設けることを教育委員会に要望しました。それを受け、本年３月頃に教育委員会

においては、各自治連合会へ出向き座談会を開催しています。議会では、引き続き、市民

の皆さんの声を聞くと共に小中学校の再編について議論を行って参ります。 

 

≪質問≫情報通信機器の導入や環境整備について[公民館 Wi-Fi] 

【渡 Cグループ 通し番号 109】 

≪回答≫ 

公民館の Wi-Fi ネットワークは、事務室に PoE スイッチを設置し、フリースポット用無

線アクセスポイントを館内に２カ所設置しています（１階、２階に６館が設置。中浜公民

館は、集会所と休養室に設置）。また、インターネットは、光回線となっており、通信最大

速度は１００Mbps です（Web サイトの閲覧に必要な回線速度の目安は１Mbps～１０Mbps、

動画視聴は５Mbps～２５Mｂｐｓ）。しかしながら、端末、LAN ケーブル、その他の利用環

境・状況などにより、実効速度が向上しない場合があります。例えば、同時の端末使用、

双方向のテレビ会議の際に、通信が不安定になることがあります。 

 

≪質問≫連合水泳大会と連合体育大会について 

【渡全体 通し番号 116】 

【境 Aグループ 通し番号 125】 

≪回答≫ 

小学校の連合水泳大会は、令和５年度が最後となりました。プールの利用につきまして

は、令和６年度に小学校と中学校の各１校で、市民温水プールを利用して水泳の学習にな

り、令和７年度からは、すべての小中学校に拡充する計画です。 

小学校の連合陸上大会は、令和５年度と同様に令和６年度も対象学年を５・６年生とし
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て開催する予定です。 

 

経済厚生委員会に関わるテーマ 

≪質問≫農地（荒廃農地の課題や利活用を含む）について 

【外江 Cグループ 通し番号 014】 

【外江全体 通し番号 018】 

【中浜 Cグループ 通し番号 033】 

【上道 Aグループ 通し番号 061】 

【誠道 Aグループ 通し番号 084】 

【誠道 Bグループ 通し番号 088】 

【誠道全体 通し番号 091】 

【渡 Aグループ 通し番号 093】 

【渡 Bグループ 通し番号 103】 

【渡 Bグループ 通し番号 105】 

【渡 Bグループ 通し番号 108】 

≪回答≫ 

１．農地として復旧普及する方向での検討課題 

○農地への需要が少ない現状で、農業に従事する方への効果的な助成制度の検討を実施

する  

２．荒廃農地を他の地目に変更する場合 

○企業誘致への活動対策の充実が必要である。 

○工場用地造成の費用負担の検討が必要である。 

  ※造成した土地の譲渡価格が実勢価格より高くなる可能性が高い。 

○宅地への転用するニーズや宅地造成に相応しい地域の調査が肝要である。 

３．バイオマス発電騒音について 

米子バイオマス発電所については、運営会社と大篠津町、崎津、和田町の 3 地区自治

連合会と騒音値に対する協定を結んでいましたが、相次ぐ苦情を受け３地区にある住宅

計５７件の寝室に二重サッシを設置するなどの騒音対策を行っておられます。騒音に対

しては協定で定められた範囲内ではあったが、米子市は運営会社に対し二重サッシの設

置費用の半分の補助を申し出ました。 

市内のバイオマス発電所については、騒音規程範囲内で収まるように要望していく。 

４．市の土地や荒廃地へ太陽光パネル設置について 

太陽光パネルの設置については、R5 年度に、学校給食センターと高松町の荒廃農地へ

の太陽光発電事業を行い、R7 年度以降は下水道センター敷地や、市内荒廃農地に太陽光

発電設備の設置を予定している。 

５．企業誘致について 

市中心部の荒廃農地を工業団地に転用するには、転用申請や費用面を含め難しいと考

えています。企業誘致に関しては、市中心地以外での企業誘致を進めている。 

R6 年度から荒廃農地解消を目的に、市中心部の一部荒廃農地でバイオマス燃料の原料

となる早生樹の試験栽培を行い、育成データ等の検証に取り組んで行くことになってい

る。 
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≪質問≫空き家の問題と対策について 

【外江 Aグループ 通し番号 003】 

【外江 Cグループ 通し番号 012】 

≪回答≫ 

○空き家対策（特定空き家）について 

相談のあった場所は特定空き家であるため、所有者に補助金を活用して解体する交

渉をしているが、現状、建物が道路とギリギリのため、コーンを設置するなどの安全性

の注意喚起に努めている。引き続き所有者等に解体するなど適正に管理を行うよう働

きかけるように、担当課に伝えた。 

○空き家問題（電柱移設）について 

担当課が電柱移設先を交渉したが、土地所有者の承諾が得られず移設はできなかっ

た。引き続き、担当課に交渉するように伝えた。 

 

≪質問≫歩道の勾配について 

【外江 Cグループ 通し番号 015】 

≪回答≫ 

現地を確認したところ歩道の高さと車道の高さの段差が大きく、家の出入り等が急勾配

となっている。担当課が歩道の勾配が緩和できる対策を検討すると確認した。 

 

≪質問≫地域交通について 

【中浜 Cグループ 通し番号 029】 

≪回答≫ 

本市では、はまるーぷバスの運行維持と公平性の観点により、誰もが利用しやすいワン

コイン（100 円）の運賃が設定されていることから、免許返納時、80 歳以上の方を対象に

した運賃無償化は考えられていないが、引き続き議会で検討していく。 

なお、免許を自主返納された方への支援として、はまるーぷバスチケット 12,100 円分（11

枚つづりを 11 冊）を交付されている。 
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会場ごとのご意見 項目一覧 

 

１．外江地区 日時：8月 1日（火）19:30 / 場所：外江ふれあい会館 

◎グループ別意見交換 

[Ａグループ 担当議員：柊議員（進行）、松本議員（記録）] 

001■通勤寮跡地利用について【外江Ａ001④01】 

 ・通勤寮があった跡地があるが、そことかに、外江町に病院がないので、病院みたいな

ものを誘致してきてもらえないか。 

 → 我々のほうからもそういったご意見があったということで、伝えたいと思う。 

 

002■ゴミの捨て方について【外江Ａ002総①01】 回答あり 

 ・アパートの入居者で自治会に入って居られず、そのアパートにゴミ置き場が設置され

ていないところ、市報も回覧されないし、分別を含めたゴミの捨て方が分からない方

がいる。例えば、そういったアパートにはゴミ置き場を設置するなどの条例はできな

いものか。 

   又、転居して入ってきたときには最初市役所からゴミカレンダーをもらう。ただ、

半年経って新しいのはもらえることはないので、そのあたりも何か対策してもらえな

いか。 

→ 条例については、出来上がった後の周知方法の課題もある。今すぐ回答はできない

が、調べることはできる。また、自治会に加入していない方へごみカレンダーを再度手

元に届けることについては、永久的にそういうことができるのかは分からないが、今

回このお話を伺ったので、届ける方法について考えたい。 

  

・自治会の班員が減ってきている。高齢者ばかりで回覧板もまわせなくなることも想定

される。そういった場合に、郵送で届けてもらうことはできるのか。 

→ それができるかどうかは、今返事はできないが、考えていかないといけない。 

 

003■空家対策について【外江Ａ003経①01】 回答あり 

・小学生の通学路に特定空家に認定されている空家がある。ネットが貼ってあり、夜に

なると光るようになっているが、それで大丈夫か。境港市空き家対策計画を見させて

もらった。それ見ると、そういった空き家対策について、しっかり積極的に除去するな

どと書かれていたが、本当に書いてあるとおりのことをされてるのだろうか。 

→ 今、別件で代執行が行われようとしている情報もある。徐々に代執行をという動き

もある。 

又、通学路には、この案件とは別に、斜めになったブロックなどもあるので、通学路

の安全管理は教育委員会主導。改善されないっていうところは、どこかで止まっている

のかなという印象があるので、また改めて調べたいと思う。 

 

004■土地活用について【外江Ａ004経②01】 

 ・芝町に市で買い上げた道路予定地（交通取り締まりするところ）がある。その辺りの

土地活用を考えていただきたい。 

 

005■地域猫について【外江Ａ005総②01】 
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・地域猫の相談窓口は市にはないか。自分でお金を使って避妊をさせるなど地域猫を一

生懸命世話している人が、周りからは猫に餌を与えて逆に増やしていると思われてい

る。避妊手術をさせるために捕まえなければならず、その際に餌をあげるのだが、餌付

けしているというふうに捉えられてしまう。そういう情報も拡散してもらえたりでき

ないか。 

 

006■はまるーぷバス停の整備について 

※[自治会への助成]【外江Ａ006総①02】[バス停整備]【外江Ａ006経①02】 

 ・バス停に待合所は作れないか。例えば、自治会等で自作した場合の助成制度は？ 

 → 助成制度の提案を行う。 

 

007■日曜休日診療所について【外江Ａ007④02】 

 ・日曜診療所は今もあるか？また、診療所とゲートボールを複合的にできないか？ 

 → 日曜診療所は、市役所保健相談センターにある。 

 

[Ｂグループ 担当議員：平松議員（進行）、田口議員（記録）] 

008■ごみ置き場とその出し方について【外江Ｂ008④03】 

・ごみ置き場の設置を自治会主導ではなく、市主導で進めれないか。側溝の上に網でも

って置き場としているが、カラス被害もある。ごみ出しのマナー面もあるが。市で空地

に大型のゴミステーションなどを設置すれば、そこに捨てる人も出てくるので、そこ

の集積場に捨てられるごみの量が減り、小さなしっかりしたゴミステーション（網で

はない）ということもできると思う。対応はできないものか。 

→ 側溝上に工作物を作るのは、確かに難しい。また、一定地区を集約した大型のゴミス

テーションを設置もメリットはあるが、現状の置き場から離れれば、その距離だけ、ご

みを出しにくくなるという課題もでてくる。マナーアップにどう取り組んでいくかと

いう面もある。 

  例えば、日本でのごみ出しのルールが分からなかった、外国人研修生に企業を通し

て、ルールを伝えたこともある。また、自治会のゴミステーションを使うアパートへ

は、自治会で作成した注意喚起ビラの配布を管理会社にお願いしたこともある。 

  市では外国語対応のごみ分別カレンダーを作成している。カレンダーは転入時に配

布しているが、その後は市報折込であれば身近に届くが、市報が届かないと、取りに行

かないといけない。それでいくと、市で配信を開始した「さんあ～る」というごみ分別

促進アプリがある。そういったものを周知し、導入の手助けまでができれば良いと思

う。 

 

009■自治会の合併再編について【外江Ｂ009④04】 

・外江地区の自治会の中で、合併をしたところがある。そこは一緒にやろうということ

で協議をされて、合併している。 

 

010■消防団と自主防災組織について【外江Ｂ010総②02】 回答あり 

・消防団と自主防災組織の連携がとれていない。また老朽化している消防団車庫（倉庫）

などの施設整備は？ 

→ 消防団と自主防災組織の連携は課題。また、地区の消防団車庫（倉庫）などの施設 

整備計画については、進捗状況を確認したい。なお、市からは消防団あり方検討会での
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委員会からの報告を受けている（報告は市のホームページにも掲載されている）。 

 

011■地域などで担っている組織のあり方について【外江Ｂ011④05】 

 ・公民館長や、自治会長の充て職が多くある。また、市内にある親父の会や育成協、PTA

などの沢山ある中で、任意団体のあり方、同じ人が色々な組織にまたがって活動して

いる現状全体を調査した上での市の補助・助成のあり方や見直しなどを検討すること

も必要ではなか。 

 

[Ｃグループ 担当議員：伊藤議員（進行）、森岡議員（記録）] 

012■空家の問題について【外江Ｃ012経①03】 回答あり 

 ・通学路沿線にある空家（市の管理下になっていると思われる？）が危険な状態にあり、

市として対処してもらいたい。また、道路上に電柱があることから、交通の妨げにな

っているものも、市として対応してもらいたい。 

→ 市担当者に確認の上、連絡する。 

 

013■運搬木材の木くずが道路に散乱していることについて【外江Ｃ013④06】 

・市役所から木工団地入口付近へ続く道路上に、トレーラーから落ちた木くずが散乱し

ている。市に連絡し、日新からは「監視する」という回答であったが、改善策に至って

いない。 

 

014■市の中心に位置する広大な耕作放棄地の有効活用について【外江Ｃ014経①04】 

 回答あり 

 ・市の中心地に放置されている広大な農地が広がっており、本市の将来の人たちのため

にその土地の有効な利活用をお願いしたい。 

→ 法律や財源で縛られて難しいという当局の答弁もあったが、それを解決して、将来

の市民のために残していくという前向きな考え方を市民が持っていることを市長に伝

えたい。 

 

015■歩道の勾配について【外江Ｃ015経①05】 回答あり 

・勾配が急傾斜しており、電動車椅子や手押し車では、通行が困難な歩道が散見される。

例えば、境高正門前の道を西に進んだ、踏切のあたりのところなど。対応をお願いした

い。 

→ 歩道の高さと車道の高さの段差に大きな違いがあり、車の入り口として傾斜をつけ

ているところが斜めになって転倒する危険性あるのであれば、担当課へ確認を急ぐよ

う伝える。 

 

016■市の人口減少問題について【外江Ｃ016④07】 

 

◎全体意見交換 

017■市民と議会の懇談会について【外江全体 017議改②01】 

・今日の会は有効であるが、時間が短いというのが欠点。今日の各グループの回答を自

治会長に配布してもらいたい。個人的に欲しいという方は、自治会長に申し込めばあ

るというものも一つ作成して。どういう内容だったのかと知りたいと思う。 
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018■市の地理的中心地について【外江全体 018経①06】 回答あり 

・Ｃグループの報告にあった、市の真ん中の土地について、現状は、墓地と清掃センタ

ーと荒廃農地があるという課題のある状態であるが、市の真ん中にこれだけ広大な利

用可能性のある土地があるというのも、考えようによっては、利用可能性として非常

に将来展望が開ける地域になるんじゃないかとも思う。 

 

019■自治会の合併再編について【外江全体 019④08】 

 ・合併をする際には苦労はなかったが、合併してからがちょっと。なかなか交流がなく

なる場合もある。 

・西灘８区と９区は合併前から「とんどさん」を一緒にやるなど交流もあった。元々９ 

区は８区出身も多いので、スムーズにできていると感じる。 

 

020■空き家問題について【外江全体 020④09】 

 ・５月に市長と語る会に出席した際に、話の中にも資料の中にも空き家の話題は一切な 

かったと記憶している。どうなんでしょうか？ 

 → 重要施策でもあるので、進捗状況の周知・発信をしないともったいないところでは

ある。 

 

２．中浜地区 日時：8月 1日（火）19:30 / 場所：中浜公民館集会所、和室、休養室 

◎グループ別意見交換 

[Ａグループ 担当議員：吉井議員（進行）、安田議員（記録）] 

021■空き家対策について【中浜Ａ021④10】 

 ・三軒屋在住だが、近所に荒廃している空き家がある。蜂が巣を作っていて危ない。 

 ・市の空き家対策は、色々やっていると言うが、どれだけ周知されているか。特定空き

家や所有者がみつからない家は何件あるか？ 

 ・特定空き家の対策が早く必要。トップガン（パチンコ店）の跡地を何とかして欲しい。 

 

022■自治会への対応について【中浜Ａ022④11】 

・自治会から市へ依頼したことなどの結果が自治会に知らされない。 

 

023■米子空港駅の放置自転車対策について【中浜Ａ023④12】 

 ・空港駅の放置自転車をなんとかして欲しい。昨年も話をした。屋根付きの自転車置き

場は余子駅と境港駅のみだが、そういうものを作ってもらえれば。 

 

024■サイクリストの誘致について【中浜Ａ024経①07】 

・弓ヶ浜サイクリングコースができているが、サイクリストをもっと誘致するための方

策を考えて欲しい。例えば、茨木県では駅にサイクルハンガーを設置したり、レンタサ

イクルを実施している。しまなみ海道にもサイクルハンガーが複数箇所設置されてい

る。水木しげるロードには一箇所しかない。 

 

025■みなとターミナルの活用を【中浜Ａ025経②02】 

・みなとターミナルにシーマンズクラブなどがあっても良いのではないか。 

 

026■道路補修の休日窓口について【中浜Ａ026④13】 
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・道路に陥没ができていたが、休日であったのでどこに連絡してよいのか、分からなか

った。 

 

[Ｂグループ 担当議員：足田議員（進行）、荒井議員（記録）] 

027■生ごみの処理について【中浜Ｂ027④14】 

 ・生ごみ処理機のコストが高く。普及が進んでいない。助成などはないか。 

 → 生ごみ処理について、ボランティアでグループを組んで取り組みをしている例もあ

るが、市においてダンボールコンポスト事業が予算化されている。しかし、ゴミにつ

いては減量化について、未だ課題はある。 

 

028■カラス対策について【中浜Ｂ028④15】 

 ・干拓地でカラス駆除をされているが、その成果がでているのか。干拓地のカラスが、

中浜地区に流れてきているように思う。駆除数の公表やカラスの動向調査などはして

いるのか。カラスの動向については、駆除時に現地待機観察してもらえば、分かると

思う。 

 → 駆除の状況や対策など、公表もできるようにしていきたいと考える。 

 

029■地域交通について【中浜Ｂ029経①08】 回答あり 

 ・はまるーぷバスについて、免許返納者や８０歳以上の方を対象に、運賃を無償化でき

ないだろうか。バス運用に係るコストも変わらないと思えるので、乗車率が増えるよ

うにしていってはどうか。 

 → 利用者数や利用率などの詳細の調査も必要だが、それらについては ICT と連携し、

できていくようになるかもしれない。デマンドバスのような取り組みなども含めて、

調査研究していきたい。 

 

030■通学児童の気候対策について【中浜Ｂ030総①03】 回答あり 

 ・中浜小学校児童の徒歩通学時、夏季の暑さ対策ができないか。猛暑の中、重たい荷物

を持って歩いている。昔とは違う。兵庫県たつの市では、11 歳の小学生が市長に登校

時の暑さ対策に対する要望の手紙を出し、それに対し市が応え、背中用の冷却パッド

を購入し、配布することを決めたとも聞いた。 

 → 中浜小学校の通学について、議会でも取り上げたことがある。１・２年生のバス通

学を他の学年についても考えていかないといけない。たつの市の例のようなことも含

めて対応できるかどうか検討したい。 

 

031■街灯や防犯カメラの整備について 

※[街灯]【中浜Ｂ031経②03】 [防犯カメラ]【中浜Ｂ031総②03】 

 ・通学路ではないが、深田川沿いの道で、自転車に乗った中学生が車をよけて深田川に

落ちたことがある。街灯の整備ができないか。 

 ・また、防犯カメラの設置についても、防犯カメラは防犯協会が整備すると自治会要望

のときに聞いたことがあるが、抑止力にもなるので、設置してもらえないだろうか。 

 

032■自治会の担い手不足について【中浜Ｂ032総②04】 

 ・どこまでボランティアで維持するのか？任意団体ではあるが、案内などの配布物の依

頼がすごく来る。市の職員もそのあたりのことをもっと認識して欲しい。 
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 → 議会でも調査研究していきたい。 

 

 

[Ｃグループ 担当議員：米村議員（進行）、永井議員（記録）] 

033■荒廃農地対策・ヌカカ発生について≪ヌカカ≫【中浜Ｃ033経①09】 回答あり 

 ・ヌカカが、年々増えている。中浜保育園の園児に被害が出ている。また、網戸をして

いても家の中に侵入してくる。発生の時期的には５月・６月頃。また、増えてきてい

る要因としては、荒廃地が増えてきていることもあるのではないか。 

 → ヌカカについては、先ずは実態調査を市で行い、その上で対策をどの様に考えるか

であるので、確認をし、報告をしたい。 

 ・若い人たちが、ネギの栽培をしているが、栽培しても土地が合わないのか、草ぼうぼ

うになってしまっているところが沢山ある。 

 → 県が中心になって、事業をし、需要があるという前提で２中の東側の方を整備した

が、耕作希望者ないという状況。 

 ・もともと田んぼであるから、排水が悪いのもあるのではないか。 

 → 排水路の整備もし、排水については、だいぶ改善されたと聞いている。 

 → 荒廃地対策としては、バイオマス発電の燃料となるような、成長の早い樹木を植え

るというようなことも考えているようである。 

 ・バイオマス発電施設については、24 時間稼働しており、低振動みたいな騒音がすごい

と聞いたことがある。 

 → 騒音対策をしたと聞いた。 

 ・太陽光パネルを市の土地や荒廃地に設置してはどうか。 

 → 市では、国の補助を利用し整備。わたり保育園の改築は防衛の補助を活用。 

 

034■防火水槽と避難場所の備蓄について【中浜Ｃ034総①04】 回答あり 

 ・二中のプールが修繕された。プールについては防火水槽の用途もあるが、プールの時

期が終わったら、プールの水を抜くという話が聞こえてきた。冬場のプールには鴨が

入り、フンをするので、その対策のためということであるらしい。しかし、それだと

火災が起きた際に対応ができない。 

 → 確認をし、返事をしたい。 

 ・二中は避難場所になっている。防災倉庫のようなものもあるが、ヨウ素剤と乾パンは

あるが、毛布や発電機などはない。備蓄がどのような具合になっているのか。 

 → 西部地区で分担して備蓄しているとも伺っている。備蓄の状況について確認をして

みる。 

 

035■市民と議会の懇談会について【中浜Ｃ035議改②02】 

 ・第一印象として、自治会の人ばっかりで若い世代が全然いない。子育て世代とか、そ

ういう人たちにも参加をいただいて、もっと若い人の意見を聞ければいいと思う。 

 

036■近隣の買い物できるお店がなくなってきていることについて【中浜Ｃ036 経②03】 

 ・市民生活について、高松の丸合がなくなり、買い物できる場所がなくなってきていて

困っている。空き家対策や米子の河崎のように、調整区域の農地転用もすれば宅地化

やスーパー出店もある。荒廃農地対策も絡めて、企業誘致や移動販売の充実は、でき

ないものか。 



14 
 

 → 市内には、ドラッグストアが出店してきているが、商店などの身近なお店はだんだ

んと減少していっている。 

お店がなくなると不便だという声が上がるが、お店があるときに利用するかとなる

と、そうでもないという現状もある。お店の維持も売り上げに左右される。 

竹内町では自治会も協力して、いけびんストアが来てくれていたが、なかなか利用が

ない。 

   市内には、まとまった大きな土地がないので、なかなか誘致が進まない。荒廃地の

転用については、議会でも研究しようとしている。 

 

037■外国人の住民の受け入れについて【中浜Ｃ037 総②05】 

 ・外国人の住人がすごく増えている。言葉の問題がある。例えば、カンボジアの方は、

クメール語であるが、それを話せる人が鳥取県に居ない。そういった人材の確保が 

必要。 

 ・以前は、中国、そしてベトナムやフィリピン。現在はそこからカンボジア、マニラ、

インドネシアの人達に代わってきている。空き家対策として、空き家を借りて住んで

もらうとか、また、住民なので住民税や年金も支払っている年金はもらうことはない

ろうが。 

 → クメール語を話せる人がいないという実態、産業振興という意味合いからもきちん

と議論・検討していく課題である。 

 

038■自治会のあり方について【中浜Ｃ038④16】 

 ・高齢の母と暮らしており、今は母が地区の清掃などに参加してくれているが、自分自

身はサービス業に従事しており、土日に休みも取れない。今後の自治会活動、まわり

に高齢者が増えていっており、班長や市報の回覧も難しくなっていく。若い人でも負

担にならずに出れるように。政治参加にも興味がないことにつながっていっているの

では。 

 

039■美保基地の米軍戦闘機の緊急着陸について【中浜Ｃ039④17】 

 ・緊急着陸をしたとニュースで流れた。原因は何か。 

 → 今度議会に対しての説明がある予定。 

 

◎全体意見交換 

040■水木しげるロード整備の費用対効果について【中浜全体 040経①10】 

 ・水木しげるロード整備費用、予算をかけて行っているが、費用対効果や経済波及効果

はどうなっているのか。予算をかけすぎじゃないか。他にお金をかけるところはたく

さんあるのではないか。 

 → コロナ前には、水木しげる記念館の純益が年間１億くらいあった。費用対効果を数

字で表せれるかどうかは、確認をし、後日返事をしたい。 

 

041■美保基地の米軍戦闘機の緊急着陸について【中浜全体 041④18】 

 ・滑走路延長時の説明で、市長や県、国交省から、戦闘機が使うことはないと明言され

ていた。それが、戦闘機が降りてきた。使われるということ。音もどえらく、地響き

も。戦争の為に使われるのではないかという心配もある。市議会はどのように考えて

いるか。また、騒音測定はされたのか。 
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 → 現段階では、市議会への説明が未だであるが、市議会への説明が今度あるので、後

日お知らせしたい。 

 

042■下水道料金について【中浜全体 042④19】 

 ・内容的には、緊急着陸の件と関連していると思うが、市の下水道ができる際に、当時

の市長が下水道代が水道料金よりも高くなることは、絶対ないと言われた。今は、下

水道代の方が高い。将来的な約束は、永遠にできるものではないと思う。 

 

043■シェルターの整備について【中浜全体 043総②06】 

 ・隣国がミサイルを打ってきている。将来的に危機が迫ったときのことを考えて、境港

市としてシェルターのようなものを整備するような議論はなされているのか。 

 → 議員の各個質問として市に対して質問はあるが、具体的な議論への展開は未だない。

議会でも整理していかないといけない。 

 

044■議員定数と議会傍聴者数について【中浜全体 044④20】 

 ・昨年の市民と議会の懇談会でも発言したと思うが、市議会は近い将来定数割れをおこ

すのじゃないかと危惧している。また、議会の傍聴者数が１とか０とかである。それ

らの点についての見解を伺いたい。 

 → 傍聴者数は少ないと感じている。それについて、広報ということではあるが、議会

報に傍聴についての記事を掲載したり、議会中継を中海放送で行っているが、インタ

ーネット動画配信を行えるように準備を進めている。案ではあるが、みなとテラスで

見れるようにするといったことも上がっている。傍聴などで、皆さんの身近に感じて

いただけるような工夫を続けていきたい。 

   また、定数について、現在議会基本条例の検証作業をしているところであり、そう

いったところで議論をしていきたいと思っている。 

 

 ・傍聴席に入るというのは、ものすごい緊張感がある。みなとテラスで見れるというの

は良い案だと思う。 

 

 

３．余子地区 日時：8月 2日（水）19:30 / 場所：余子公民館集会室、学習室 

◎グループ別意見交換 

[Ａグループ 担当議員：加藤議員（進行）、米村議員（記録）、柊議員（補佐）] 

045■議会質問について【余子Ａ045④21】 

 ・６月市議会の一般質問を見て、例えばマイナンバーカードの件。国政で決まったこと

で、ここを気を付けてくださいと言うのは良いが、何度も繰り返すのは、重複してお

り、時間の無駄と感じた。議会質問は議会事務局に提出し、確認をし、返答の準備を

してもらっているのに、なぜ調整できないのか。 

 → 議会改革推進特別委員会で報告する。 

 

046■福島の処理水の問題について【余子Ａ046総②07】 

・福島県に視察に行かれたと伺っている。処理水の問題について、議会として良しとす

るのか、議員の個別意見のまま、まとめないのか知りたい。 

→ 現時点ではまだ総括できてない。 



16 
 

・トリチウムの希釈については、どのように話を聞いているのか。 

→ トリチウムは自然界にも、人体にもあるということで、影響ない程度に希釈して放

流するので問題ないということは説明を受けた。 

（追加質問） 

 ・自然界よりかなり低くなるまで希釈するというのは知っている。現在どのくらいの量

の処理水があり、どの程度のトリチウムがあり、それを減衰するにはどれくらいの水

が必要なのか、どういう仕組みなのか、それを聞いてこられたのかということ。説明

できるように聞いてきてほしい。 

 

047■要望等に対するその後の対応について【余子Ａ047議改②03】 

 ・「議会報つなぐ」もずっと読ませてもらっている。その中で議員が質問をしたり、要望

を出された際に、検討するなどの回答が市長などからある。例えば、中野公園遊具や

承水路。その後がどうなったのかを知りたい。 

 → 例えであるが、中野公園の遊具について要望した件については、ひとつずつ直され、

きれいになっている。承水路については、管理組合と協議し、修繕をし、市で管理し

ていくというような報告を受けている。 

 

048■荒廃地と都市計画について【余子Ａ048経①11】 

・境港市に帰省してから 20 年経った。その間に境港市は一部森林化した。また、荒廃地

のせいか、ゴミも散らばっている。市民の美意識が薄れていっているのも嘆いている。

また、クルーズ船が寄港し、観光客が来る中で、市内がどんどん荒廃しているのを危惧

している。 

→ 荒廃農地の整備として、２中の東北の整備した。渡、森岡まで広げたいという市の意

向もあったが、使いたいという希望がなく、止まってしまったという現状。また、田ん

ぼなどは、造成費も高くなるという問題もある。 

・都市計画を５年毎に見直しているが、都市計画区域を広げていくという方向に見直し

があってもいいと思う。例えば江島大橋のあたりの外江地区。市政に任せっぱなしで

なく、議員でも現地を見て、話をした方が良いと思う。 

→ 経済厚生委員会のほうで取り上げようか、という話はしている。 

 

049■自治会のあり方と担い手不足について【余子Ａ049④22】 

・市役所の機構改革があったと市報で見た。総合政策課の下に、自治会担当とか。ただ自

治会に対してどうされるのかってことは書いてなかったと思う。境港市がどうされた

いのか、ということが見えてこない。自治会の担い手の後継者不足の点、どう考えても

らえるのか。 

→ 行政としてできるのは助成制度などの支援や情報提供など。 

 

・例えば、市の職員の退職後、５年は自治会に張り付ける。そうでないなら退職金の支給

は出さないなどの制度を作るとかは。 

・実際、人が減ると、防災など担えるのか。 

 

050■ＣＳ（コミュニティスクール）について【余子Ａ050総②08】 

・ＣＳについて、議会の質問などで取り上げていってもらいたい。 

→ 地域の運営協議会に入って活動している議員もおり、その中で解決していることも
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あるが、議員、議会として取り上げた方がいいということがあれば、もちろん取り上げ

ていく。 

・学校の先生と、地域と、保護者との本音で話し合える機会が少ない。 

 

051■側溝インフラについて【余子Ａ051④23】 

・側溝のインフラ整備をされてから、かなり年数が経ち、交通量の多い所など、緩衝材が

すでにガタガタになっている事案が結構ある。議会でも検討を。 

 

052■移動販売への支援や買い物難民について【余子Ａ052④24】 

・移動販売がなくなる。助成制度について、担当課にも話を聞きに行かれたようだが、良

い条件が無かったということ。 

 

[Ｂグループ 担当議員：松本議員（進行）、荒井議員（記録）、景山（補佐）] 

053■荒廃地及び農業の問題について【余子Ｂ053経①12】 

 ・二中前の畑について、市が農地にするということだったが。また、農地として適切か

専門家に見てもらってほうが良いのではとも思う。 

 → 看板で、売地だと誤解さているが、借主を探しているところ。 

 ・荒廃農地が多い。農業の若い担い手を育てるために総合高校に農業園芸科を設置して

はどうだろうか。 

 ・土地が細切れ。それをまとめるなども。 

 ・米川費について、既に畑になっているのになぜ、賦課金を払わないといけないのか。 

 → 整理し、報告できる範囲で報告したい。 

 

054■自転車ヘルメットの義務化やスケートボードについて【余子Ｂ054総①05】 

 回答あり 

 ・ヘルメット着用の必要性を学校でも教えるべき。また、スケートボードもヘルメット

をかぶらずに路上で遊んでいる。 

 → 教育委員会にも伝えたい。 

 

055■自治会のあり方について【余子Ｂ055総②09】 

 ・自治会の担い手不足。地域の人間関係が希薄になってきている。ＣＳを利用して、地

域がまとまっていけばよい。 

 ・岡山の方では、市の職員が地域振興員として手伝いをしている。自治会の事務が負担

にならないような仕組みも。 

 

056■移動販売及び買い物難民について【余子Ｂ056④25】 

 ・買い物難民が切実な問題。プラントへは産業道路を渡らないといけない。 

 

◎全体意見交換 

057■旧誠道小学校の利活用について【余子全体 057総③01】 回答あり 

 ・旧誠道小学校だが、どういう風に使っているのか、これからのビジョンが見えない。

具体的な話とかあれば教えて欲しい。また、スピード感をもってやってもらいたい。 

 → 現状の視察をしたい。また、補助金で建てたという経過もあり、その残価の問題も

ある。今後の活用については、検討されているところ。 
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058■今日のこの懇談会について、主催者の感想を伺いたい【余子全体 058④26】 

 ・議員の皆さんが、今日の会についてどう思われたか、簡単に伺いたい。 

 （米村）色んな地区で意見交換をすることは非常に意義があると思っている。 

 （加藤）こういう機会は多ければ多い方が良い。 

 （柊）さまざまな意見をきけて良かった。ＣＳについてはもっと研究していきたい。 

   （荒井）市民と議会でまちづくりについて、ひとつずつ、ひとつずつ積み上げていく。

この場での意見交換を通してまちづくりについて提起していくような会にできて

いければと感じた。 

 （松本）この会の意見をつき詰めて研究して、議会や委員会の場で発言していきたい。 

 （景山）懇談会での意見を理解し、どれだけ実践できるかに尽きる。 

 

059■議会報「つなぐ」について【余子全体 059④27】 

・今日の意見も皆さんの意見も言いっぱなしにならないようにお願いします。 
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４．上道地区 日時：8月 3日（木）19:30 / 場所：上道公民館集会室、休養室 

◎グループ別意見交換 

[Ａグループ 担当議員：松本議員（進行）、平松議員（記録）] 

060■自治会の担い手不足について【上道Ａ060総②10】 

 ・人口や世帯数が減少し、自治会の加入者が減少している。また、労働年齢も上がって

おり、担い手が減ってきている。 

 → 先日の外江地区の懇談会でも話題にあがった。外江では合併した自治会がある。合

併や組織変革をしていくにあたっては、その目的をしっかり持った上でやらないとい

けないという印象を持った。もっといろいろと考えていくべき問題。 

 

061■荒廃農地対策について【上道Ａ061経①13】 回答あり 

 ・荒廃農地対策を荒療治しないといけない。田んぼが投げっぱなしになっている。田は

稲作にこだわらず、他の作物を作るように奨励するとか。若い人が農業収入をもっと

増やせるような取り組みとか。利用されていないところは、意識調査をしたり、放置

されて連絡もつかないようなところは、半ば強制的にくらいのことをして大きな圃場

をつくるぐらいの対策をしないと、荒廃農地が増えるばかり。以前、知人が鬼太郎列

車に乗った際に、「境港には里山がいっぱいあるんですね」と言っていた。放棄地だと

話すとびっくりしていた。笑い話ではすまないような現状。田んぼでも、大山町中山

がブロッコリーを入れて成功した。何か対策を。 

 → 昨日（余子）の懇談会でも話題に上がった。担い手を増やすために総合高校の中に

農業関係の学科を作ってはどうかとの提案もあった。 

 

062■ゴミの捨て方について【上道Ａ062④28】 

 ・収集所に、収集対象ではないゴミが置かれて困っている。 

 → 先日の懇談会でも話題に上がった。例えば、自治会加入していない人たちへの啓発

など。そういった人たちに啓発のチラシを配れないかと市のほうにお願いをしている。

また、不法投棄防止を目的としての監視カメラの設置に対して、自治会に助成もある。 

 

063■道路に出ている枝や雑草について【上道Ａ063④29】 

 ・枝が道路に出てきて車をこすったりする。また、中野公園の辺も草がいっぱい生えて

いる。クルーズ船が寄港するのに。処理はできないものか。 

 → ７月市報にも土地管理者向けに、道路にはみ出している枝の伐採をお願いする内容

が掲載されている。市も相談に応じ、対応として、地権者に連絡したり、道路通行の

支障がある場合には伐採などを行うとしている。 

 

064■ふるさと納税について【上道Ａ064④30】 

 ・ふるさと納税の寄付額が上がる工夫を。収入は、若人が移住した際の空き家リフォー

ム補助とかの施策に使うとかは。 

 → 今年度から、ふるさと納税の受付業務の一部を実績のある民間に委託にしている。

商品開発含めて、議会の中で質問をしていこうと話しているところ。 

 

065■空き家の問題について【上道Ａ065④31】 

 ・空き家の問題で、市でも所有者に連絡がとれないところへの、次の対策は。 

 → 個人の資産は所有者管理が原則であるため、そこから先には進みにくいが、別の地
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区では、行政代執行のようなものを行うということも聞いた。 

 

066■セットバックなど、道路への土地提供における市の対応について【上道Ａ066④32】 

 ・土地が道路に面している。セットバックというのがあるが、皆さんが苦労しているの

で、市に無償提供の話をしたところ、立木を自分で切ってくれたら何とかするという

回答だった。無償提供の提案をしたのに、木を切ってもらえればとの回答は、何かお

かしいと思うが。 

 → 職員の対応は、考えるべきところ。市民に寄り添うべき。厳しい目でみていく。 

 

067■子どもの居場所づくりについて【上道Ａ067総③02】 

 ・夏休みになったら放課後勉強もかっぱ隊もない。今の小学生、中学生の居場所はどこ

なんだろうと思う。悩みを抱えている、だれにも相談できない子の居場所を作ってあ

げたいという思いから、子どもたちの居場所づくりは始まっている。子どもの居場所

づくりについて、なにかいい知恵は。 

 → 既存のサークルやコミュニティスクールとかで、今更入りづらいという声も聞いた

ことがある。子どもの居場所づくりについては、皆さんのご意見とご協力が必要だと

思う。フォローアップしていきたい。 

  

068■街路樹の枝選定について【上道Ａ068④33】 

・市道の街路樹。例えば、水木しげるロードの街路樹で、郵便局から記念館までのとこ。

人間の顔の目線のところに枝が出ている。歩いていると、枝が顔に当たる位置にあり

危ない。他の市道でも見受けられるし、市管理の公園から道路に出ている場合もある。 

 

069■水木しげるロードの電柱について【上道Ａ069④34】 

 ・水木しげるロードのリニューアル時に、なぜ電柱を地中化しなかったのか。今、観光

地に行くと、電柱は地中化されている。東京から人が来た時に、珍しいと指摘された。 

 

[Ｂグループ 担当議員：岡空議員（進行）、荒井議員（記録）] 

070■自治会の担い手不足について【上道Ｂ070総②11】 

 ・自治会長の成り手がない。兼務する役職もあるし、出席する会合が多い。やってやろ

うという人が出てきにくい状況。 

 ・役員の成り手がないと、一人で何役もしないといけない。そうすると、おのずと出席

する会も増える。また、一つ引き受けると別の役職も頼まれる。 

 ・若い人がなかなか出てこない。 

・やってない人は何もやってないし、例えば、「とんどさん」には来るが、それをするの

にどんな苦労があるかを知らない。１月の寒いときに竹を切ったりとか。 

 → 他の自治体の事例として、役所の職員が自治会の事務の手伝いをするというものが

ある。また、竹内町の自治会では、２区で２００世帯くらい。自治会長と、若い役員

が２０人くらい。５年くらいかけてうまい具合にやっているように見える。役員報酬

は、凡そであるが、区長が１万５千円、班長は３千円、委員は１千円くらい。文化部、

体育部、子供会担当部とか５つくらいある。いろんな組織をつくって、長が責任を持

ってする。４０歳の委員長でも責任を持ってする。計画書も提示させて。３０歳くら

いの人も部長にして。出れない時はあるので、そこを後ろからおじいさん達が支えて

あげる。 
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071■空き家対策について【上道Ｂ071④35】 

 ・空き家対策は、具体的に。 

 → 空き家バンク登録をしている。また、危険な空き家の場合は、市が壊したりという

のも。しかし、個人所有のものであるので難しい問題である。 

 

[Ｃグループ 担当議員：加藤議員（進行）、足田議員（記録）] 

072■みなとテラスとシンフォニーガーデンについて【上道Ｃ072④36】 

 ・みなとテラスの利用状況。すごく好評と聞いているが、利用している人の地区が上道

と境が多く、小学生や中学生の利用は、渡とか外江は少ないと聞いたことがある。地

理的な問題もあるが、満遍なく使ってもらえるように。 

 → なかなか部屋の予約も取れないとの声を聞くくらい利用者も多い。 

 

 ・シンフォニーガーデンのほうは、改装する予定は。 

 → 雨漏りや、外の回廊はボロボロになっている。回廊は撤去か、前の池も無くすので

は。 

 ・池のある施設は他にない。あれがあるのでホッとする。 

 → 池は作ったが、水を抜いて何にも使っていない。ひびも入っている。もう一回直す

のか、それとも別の利活用かを検討し、市民が使い易くなるように、これから改装す

るところ。 

 ・ホールとしては、みなとテラスとシンフォニーガーデンの両方を継続的に使うのか。 

 → ホールとしての機能はそのまま。 

 ・それは安心した。 

 

 ・みなとテラスは、ガラス張りで綺麗だが、津波が来たりすると。防災上の問題は。 

 ・高齢者の方の熱中症対策の一環としても、高齢者の集まれる場所にできないだろうか。 

 → 高齢者が利用しやすいように、フレイル予防講習会とかを開催したり、バスもある

ので。 

 

073■旧誠道小学校の利活用および市内公共施設について 回答あり 

※[誠道小]【上道Ｃ073総③03】 [公共施設]【上道Ｃ073公あ②01】 

 ・旧誠道小学校は、そのままにしておいても何もならない。どう利用されるのか。 

 → 市街化調整区域内の土地であることと、防衛補助の残価がまだ残っているのがネッ

ク。 

 ・補助の残価があるから、何もできないということなのか。防衛相との交渉は。 

 → 利活用については、改修費用もネックになっている。 

 ・どちらにしてもお金はかかる。時間の浪費は余分なお金がかかるだけ。何もしないの

は駄目。議会でも話を詰めて、市長に話をして。 

 → 懸念としては、公共施設全体のあり方もある。人口減少していく中で、公共施設を

維持していけるのかというもの。そこも考慮に入れて検討していきたい。 

  

・話を聞いて、議会の議員さんも市長も大変だと思うが、よろしくお願いします。 

 → 市内の歴史・文化的な特色を集めた博物館や資料館など、郷土資料を保管展示する

ところがあってもよいとも思っている。 
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 ・歴史博物館みたいなのをちょっと作ったら。境の成り立ち。稲賀関係もあるし、佐々

木関係もある。渡なら庄司家の関係もある。利用していない土地があり、建物もあっ

て、それをやれたらいいと思う。 

 ・皆さん一致団結し、提案し、実行してもらうように段取りしてもらいたい。 

 

074■市議会について【上道Ｃ074④37】 

 ・現在の議員定数は。 

 → １５人 

 ・１０年くらい前は人口約３万５千人。そこから人口が減ってきているが、定数は何年

変わっていないのか。 

 → ２年前に１６人から１５人に削減した。 

 ・投票は無投票だったか。 

 → 前々回が無投票。 

 ・議員の人気というか、社会的地位というか、議会の魅力と表現すればよいのか、全国

的な議会離れという風潮がある。関心度が薄い気がする。 

 → そういう意味で、この懇談会を開催している。市民の意見を議会に反映させ、市政

に届けたい。 

 ・議会は地方自治の根幹であると言われているが、実現されているのか。 

 → 議会改革として、いろんな取り組みをひとつずつでも挑戦しているところ。例えば、

高校生議会とか、女性議会とかを、現在の３階の議場ではなく、みなとテラスで行う

など。そういったことにも挑戦していきたい。しっかり皆さんとともに市政を考える

場を持っていきたい。 

 ・何回か傍聴に行った。小中学生や高校生が傍聴したらと。 

・報酬が少なくて大変だと聞いたことがあるが。別の仕事をしながらでは、難しいと思

うし。大変だなと。安定してない。４年後には落選したりすると、補償もない。 

 

075■ゴミボックスの設置について【上道Ｃ075④38】 

 ・上道地区は、ゴミボックスの設置が多くて、散らかってない。他地区から羨ましがら

れることもある。清掃センターの方で補助金も出るので、ボックス設置を推奨しても

らえれば良いと思う。 

 ・マナーについては、周りの人のサポートもある。 

 

◎全体意見交換 

076■ゴミの集積所への不法投棄対策の監視カメラについて【上道全体 076④39】 

 ・ゴミ集積所に設置した監視カメラで、不法投棄などをしている人物が特定できたとき

の対応は。事業所ごみが捨てられるケースもある。 

 → 市の助成を使って設置した場合は、録画した映像は、市で預かる。あるいは警察に

提供し、対処してもらうことになっている。 

 

 

077■米川費について【上道全体 077経①14】 

・昭和４０年代後半に、上道と中野の土地区画整理事業があり、市街化区域になった土

地で、米川の水を一滴も受けていない畑でも米川費を徴収され続けている。米川土地

改良区に話に行ったが、そういうものだと突っぱねられた。おかしいと思うが。 
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 → 農地転用を行わない限り、徴収の対象になる。 

 ・市の事業で土地区画整理をしたのだから、その点も整理して欲しかった。水の供給も

受けていない市街化区域の土地なのに。 

 

078■懇談会の意見集約結果について【上道全体 078④40】 

 ・今回の懇談会で出た意見の内容を、公民館などでもらうことができるか。 

 → 検討する。 

 

５．誠道地区 日時：8月 3日（木）19:30 / 場所：誠道公民館集会室、休養室 

◎グループ別意見交換 

[Ａグループ 担当議員：安田議員（進行）、吉井議員（記録）、森岡議員（補佐）] 

079■水木しげる記念館について【誠道Ａ079④41】 

・リニューアル後の水木しげる記念館は、市の所有か。また、運営については公営か、 

それとも私営か。 

→ 所有権は、境港市。運営は、公営ではなく、民間の水木プロダクションの力を活かす 

ことができるよう、指定管理者制度を用いて民間委託する。 

 

080■小学校のプールサイドの暑さ対策について【誠道Ａ080④42】 

・先生は、サンダルを履いているので感じないかも知れないが、プールサイドのコンク

リートが、熱くて立っていられないという子どもたちからの不満を聞いている。酷暑

でもあり、火傷しないように、敷物を敷くのでもよいので、対応を。 

→ 教育委員会に伝える。 

 

081■自治会のあり方について【誠道Ａ081総②12】 

・市は、自治会を市の下請けと思っているように感じる。住民主体と言いながら、自治 

会を当てにされすぎても困る。自治会長に全てが負わされている（各種委員）現状で

は、やがて後継者いなくなり、近い将来、自治会の存続を危惧している。 

・誠道町は公営住宅が多い。公営住宅も高齢者世帯やひとり親世帯が多く、活動への参

加も難しい場合が多く、自治会運営や管理を担っていくことも困難な状況。 

・民生委員などの無償の担い手も同様。 

→ 切実でとても大変な状況であることが分かる。ご意見があったことを、市へ伝える。 

 

082■小中一貫校への動きについて【誠道Ａ082総③04】 回答あり 

・誠道小学校廃校時の約束として、二中に小中一貫校をつくるという説明を受けた。そ

れであるなら、余子よりも通学距離が近くなることもあり、統合も一時的なものだと

考えた人も多かったように思うが、未だ、何の動きもないがどうなっているのか。 

→ 教育委員会が当初計画した小中一貫校は、現況、具体案は示されていない。議会で

は、市内出生数も、当初予想よりも減少していることから、当初計画を見直しても、と

いう意見もあった。教育委員会では、そのような議論も踏まえ、近々答えを出してくる

と思われるが、現状、動きは見えていない。 

 

083■余子小までの見守り隊について【誠道Ａ083総③05】 

・見守り隊が高齢化する中で、猛暑が続き、児童が倒れるかボランティアが倒れるかの

厳しい現状を理解してもらいたい。他ではガードマンに依頼するというのもテレビで
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見た。そういった対応など、できないものか。 

→ 無償ボランティアだけでなく、有償ボランティアという考え方もあると思う。ファ

ミサポ制度が利用できる場合もある。市民に負担が大きいことなど市に伝える。 

 

084■荒廃農地の問題について【誠道Ａ084経①15】 回答あり 

・深田川沿線にゴミが不法投棄されている。休耕地の木や雑草も大きくなり、捨てやす

い環境となっている。子どもたちの治安上の問題もある。 

→ 境港市の重大な懸案事項となっている。作付けされている田畑にゴミを捨てる人は

まずいない。きちんと作付けされるか大きな木を伐採するなどして整備することが、

必要である。農業委員会の長である市長にはこのまま放置し続けることのないよう伝

える。 

 

[Ｂグループ 担当議員：伊藤議員（進行）、田口議員（記録）、柊議員（補佐）] 

085■小中一貫校の動向について【誠道Ｂ085総③06】 回答あり 

・誠道小学校がなくなって数年、子どもの顔が見れない寂しい町になった。小中一貫校

になるなら仕方がないと納得したが、今の考えは。 

→ 教育委員会としても明確にこれでというのは未だない。議員にも様々な考え方があ

る。公共施設全体の整備計画としての視点もある。先進事例を見ながら、ふさわしいあ

り方を調査研究していきたい。 

・市内も小学生の人数が減ってきている。少子化は、自分たちが思っている以上に早い

のかな、という実感がある。なので、小中一貫校も早く考えたほうがよい。人口をどう

やって増やすのかというのもあるが。 

→ 年間の出生数が２００人を切っている。そうすると、学校の数がどこまで必要かと

いうこともある。だが、学校がなくなると地域のコミュニティがなくなって寂しいと

いう思いもある。 

・いかに親世代を呼び込むかというところ。高校も水産がなくなり、総合高校と境高校

の２校。高校も定員割れということを聞く。小中高の取り組みの中で、特色ある境港に

住んだら子どもは育てやすいという環境づくりを、目指していって欲しい。 

 

086■市内に産婦人科の病院がないことについて【誠道Ｂ086経③01】 

・市内に産婦人科がなくなって、何年にもなる。市内に産婦人科がないのは不安。そうい

うところも、境港の出生数に影響しているのでは。 

→ 例えば、以前、産婦人科のあった済生会に産婦人科をとなると医師が３人は必要。医

大も余力がない。医療の世界で産科医や小児科医が少ないという現状も。一つのまち

に全部があるというフルスペックのまちは目指しにくくなっている時代。一つでは長

短あるが、圏域全体で補い合っていくというのが、今後更に必要になってくるのかも

しれない。 

 

087■まちのあり方について【誠道Ｂ087④43】 

・誠道には宅地がないため、家を建てる人も少ない。アパートの人達は家を建てて、出ら

れてしまう。学校もなくなったから、若い人が来る意味がない状態。県営住宅の方がた

くさん入っておられる状態。市や議員さんは誠道の町のことを考えてくれているのか。

何かいい方法は。 

→ 誠道町の成り立ちや経緯の中で、この地域をどうしていくのかというのは、本当に
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悩ましい問題。誠道町の地元議員がいないということも思いにはあるのかと思うが、

地元のためだけの議員ではないので、一緒になって考えていきたい。 

 

088■農地について【誠道Ｂ088経①16】 回答あり 

・随分昔の話だと思うが、消防団を作るときに二中まで農地を宅地にという話があり、

それで消防団ができたということを聞いたことがあるが。 

→ 初耳なので、経緯は調べてみたい。市街化区域に比べて市街化調整区域は農地転用

のハードルが高い。 

 

・荒廃農地に木がぼうぼうと生えていて、治安にも悪いし、通行にも危ない。どうにか対

策は。誠道から高松駅に行く道は毎年ひどい。 

→ 個人の所有もあるが、市も荒廃農地対策に取り組んでいるところであるが、根本的

な解決はできていない。市の真ん中がああいった状態であるのはもったいない。 

 

089■スポーツの場での熱中症対策について【誠道Ｂ089総③07】 

・体育館に扇風機はあるが、スポットクーラーや製氷機の設置など、体育館に限らずで

はあるが。危険だからするなということではなく、対策をお願いしたい。 

 → 場所や競技ごとに適した対策ということや、例えば体育館は災害時には避難所にな

る。災害時を想定した設備として、必要時にスポットクーラーで対応するなら、日常

ではそれをスポーツの場で使うなど、そういったことまで考えていかないといけない。 

 

◎全体意見交換 

090■元雇用促進住宅について【誠道全体 090④44】 

・ビレッジハウスとなっているが、誰も入ってない。空き家対策として壊すとかは。この

先どうなるのか。 

→ 元国有財産。払い下げ時には市で引き受けできないかとの質問をしたこともあるが、

民間に払い下げられて今の状態。東側の改修はしているよう。 

 

091■元農地への不法投棄について【誠道全体 091経①17】 回答あり 

・深田川の左側の田にゴミ、冷蔵庫などたくさん捨てられている。市として環境上どの

ように考えているのか。 

→ 川そのものへの投棄は市が対応する。私有地の場合は、所有者と話をしてとなるが。

農地を放置していると、柳が生えたりゴミが捨てやすい環境にもなってしまう。利活

用が活発になれば、解決につながる問題でもある。外江の懇談会でも利活用について

の意見が出た。市の中心にある利用ができていない広大な土地。今後の財産としての

価値も側面としてはあるところ。 

・蛍もいるので、良い環境でもある。 

 

092■自治会の存続について【誠道全体 092総②13】 

・自治会存続の問題。誰も成り手がなく、自分も８０歳になる。ほっとくわけにもいか

ず、やっているが、先が見えない。県営住宅。新しい入居者も高齢者やひとり親家庭で

会長を頼めない。自主性に任せても出てこない。草刈りも一人でやっている。毎日５～

６時間。 

 → 自治会の運営やコミュニティのあり方も研究していきたい。 
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６．[渡地区]日時：8月 4日（金）19:30 / 場所：渡公民館集会室、学習室 

◎グループ別意見交換 

[Ａグループ 担当議員：伊藤議員（進行）、景山議員（記録）] 

093■荒廃農地について【渡Ａ093経③02】 回答あり 

 ・セイタカアワダチソウなどが茂り、停止看板が見えない。 

 

094■農地の処分について【渡Ａ094④45】 

 ・終活を考えており、畑の処分について農業委員会にも相談中。大部分の人が畑をやめ

ている現状もある。譲渡や相続は。また、米川費はどうか。 

 

095■島根原子力発電所について【渡Ａ095④46】 

 ・昨年原発再稼働における住民投票があった。どのような動きになったか。 

 → 住民投票条例は否決。総務民教委員会において、再稼働の現状は報告を受けている。 

 

096■市の文化行政について【渡Ａ096④47】 

 ・境港市は文化行政への取り組みが弱い。 

 

097■道路整備について【渡Ａ097経③03】 

 ・生活道路の整備が弱い。市の基幹道路、１か所真ん中に増やした方が効果があるので

は。 

 

098■ゴミの収集場所の問題について【渡Ａ098④48】 

 

099■民生委員の成り手不足について【渡Ａ099④49】 

 

100■市議会議員に対して【渡Ａ100④50】 

・校区内、校区外に限らず、市議会議員はイベント（地域行事）に顔を出すとよい。 

 

[Ｂグループ 担当議員：永井議員（進行）、田口議員（記録）] 

101■主権者教育について【渡Ｂ101議改②04】 

 ・前々回の市議選が無投票になった。以前、中学校・高校にむけての出前授業のような

ものをしてみては、と提案をしたが、動きとしてはどうか。 

 ・子ども議会とかもされているところがある。 

→ 議論が進んでいない。こちらが出向いたり、招いたり、ワールドカフェ形式など、コ

ミュニティスクールもあるので、議論を重ねていきたい。 

 

102■議会の公開について【渡Ｂ102議改②05】 

 ・議会傍聴について、足の不自由な方が傍聴できるように、エレベーターの設置なりの

改善を要望したが、その後の展開は。 

 → 議会でも質問をしたりはした。そこで得たのが、現在の庁舎が築６０年くらいの中

で、エレベータの設置は費用対効果としても難しいところ。今後の庁舎の建て替えが

あるまで実現は難しいと考える。 
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・インターネット配信も要望したが、その後の展開は。 

 → 今、環境を整えているところ。１２月議会以降、来年度中にはネット配信できるよ

うに準備を進めている。 

 

 ・議会の活性化や自浄作用のためにも、小中学生への傍聴を促す取り組みも必要ではな

いかと考えるが。 

 → 申し出があれば、もちろん大丈夫だが、取り組みについては、議論を重ねていきた

い。 

 

103■荒廃農地対策について【渡Ｂ103経①18】 回答あり 

 ・荒れ地になっている農地が非常に多い。自動車が利用できる農道でも草が倒れ掛かっ

てきて、利用も困難な状況。ヌカカも増えてきているよう。個人で農業というのは難

しいが、利活用できれば、引きこもりの方の就労の場にもなり得る。個人の力ではど

うしようもないところもあるので、その点の旗振りを。 

 → 引きこもりの方の活躍の場として、南部町で町長をされていた坂本氏が社会福祉法

人で、そういう取り組みもされている。議会でも調査研究して、取り組みとして提案

できれば。 

 ・そういったことの発信も、輪が広がっていくことになるので、お願いしたい。 

 

 ・農業で利益を上げるのは、なかなか難しいと思う。土地提供だけではなく、もっとバ

ックアップを。 

 

104■リニューアル中の水木しげる記念館について【渡Ｂ104④51】 

 ・水木しげるロード沿いにシャッターの閉まっているところもあるので、完成図のポス

ターを張ってリニューアルの周知を。 

 → 担当課の方にも話をしたい。 

 

105■企業誘致について【渡Ｂ105経①19】 回答あり 

 ・市の真ん中。一番いい土地が荒廃している。そこを知恵を使って、上手に利用する。

十分工業団地になり得る。誘致には時間がかかるが、アプローチが全然できていない

ように感じる。市長しかり、議員もしかり。皆が知恵を出し、うったえていける市議

会議員たれ。 

 → 企業誘致については、食品関係の工場とかができたりはしている。また、中央部の

荒廃地の工業団地化については、市でも検討を始めていた。状況としては、民地であ

るということと、元水田であることから造成費のコストがかなりかかるというところ

で話が止まっている。しかし、他の会場でも、市の真ん中に広大な土地が余っている

状況である点は、見方としては宝の山があるとも見える、との意見もあった。それで

いくと、積極的に利活用を考えるのは大事。調査研究していきたい。 

 

106■自治会のあり方について【渡Ｂ106総②14】 

 ・例えば、ゴミの収集場所の視点から、飛び地のようになっているところもある。ひと

つの共同体として区を再編できないものか。 

 → 自治会の再編については、各々の自治会の最初の成り立ちから突っ込んでいかない
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といけないところがある。外江では１２区を９区に再編された。市の支援では合併補

助金があるが、市としてこうということは、なかなか言えない。住民発議でやってい

かないとなかなか進まない。ただ、実家の近くに家を建てた。立てた場所は隣の自治

会だが、実家の自治会にそのまま加入ということもあり、自治会割を紙面に起こすと、

歪になってくることも確かにある。直ぐには解決策は出ないが、改めて勉強する。 

 

 ・渡１４区が単独としては成り立っていない。会長が配り物から会計まで全部。副会長

も他の役も全部ない状態。集合住宅もあり、住人の入れ替わりも激しい。 

 → 地域のコミュニティをある程度維持していくためには、昔からの地区割をそのまま

残すのは難しい時代になってきている。 

 

107■ゴミの問題について【渡Ｂ107総③08】 

 ・米川沿いへの不法投棄が非常に多い。区以外の方でも捨てることができるゴミステー

ションを、市主導で作ってもらえないか。 

 → 地区のゴミステーションに、区外からの持ち込みもあるので溢れるという問題もあ

る。市として、大きなゴミステーションがあれば、そういったところも溢れないで済

むかもしれない。そういったところも一緒に考えていきたい。 

 

108■農地の売買について【渡Ｂ108経①20】 回答あり 

 ・聞いた話であるが、所有者が県外にいる農地を借りて、畑をしている人がいる。当人

同士で売買の希望はあるが、農業委員会に相談したところ、売買には１反か２反必要

と言われたとのこと。そういったところで融通も利けば、荒廃農地も少なくなるんじ

ゃないかと思うが。 

 → 調査研究したい。 

 

[Ｃグループ 担当議員：安田議員（進行）、平松議員（記録）] 

109■情報通信機器の導入や環境整備について【渡Ｃ109総①06】 回答あり 

 ・議会のタブレット端末導入やペーパレス会議について聞きたい。 

 → 議会のペーパレス化なども目的に、各議員に一台、タブレット端末を議会から貸与。

通信機器の使用基準も作成し、８月中に勉強会を行い、９月議会で試行しながら本格

運用を目指しているところ。 

 

 ・公民館にも Wi-Fi 環境ある。繋がりにくい所もあり、通信環境悪い。公民館のパソコ

ンの更新という話もあるが、システムも新しくなるのか。 

 ・小学校や議場の環境も変わってくるのか。 

 → 小中学校の全校生徒にタブレットが配布されている。学校でも授業などで活用され

ている。公民館の通信環境については、担当課に確認してみたい。 

 

110■企業誘致について【渡Ｃ110④52】 

 ・３月議会の米村議員の企業誘致についての質問に関連して、市内にはドラッグストア

がたくさんあり、これ以上のドラッグストアの誘致を市が考えているようなら、考え

ものである。 

 

111■区の会館について【渡Ｃ111④53】 
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・４～５年前であるが、旧渡漁港を埋めたときに、４区と５区の合同会館を建てるので

はないかとの話があったが、その後の進捗は。話は変わるが、昔市民センターにあった

木を埋め立て地に３本植え替えたが、それもテラスができたら戻すという話だったが。 

・１１区の会館が建て替えになるということで、だいぶ前に予算はついているが、それ

もなかなか進んでないのと一緒か。 

→ 現状を確認したい。 

 

112■乗用タイプの除草機の貸し出しについて【渡Ｃ112④54】 

・荒廃地の草刈り時に、乗用タイプの除草機の貸し出しは受けれないか。通常の刈払機

では１日かかる作業も、１時間程度で終わる。業者に依頼した際の経費の補助もある

が、それだと高くつく。リースもない。 

→ 私有地への貸し出しは現状ない。シルバー人材センターに機材を貸し出してという

ことも可能性はあるかもしれない。 

 

113■境港市の今後へ向けてのロードマップや計画について【渡Ｃ113総②15】 

 ・荒廃農地への対策も、太陽光とか目先のことになっているように感じる。市政全体と

して、市議会も含めてこれから３年後、５年後、１０年後のロードマップはあるか。

例え、市長や議員が変わっても、引き継げるものとして、そういったものがあれば、

あの話はどうなっているか、ということもなくなる。この町はこうなるんだと、市民

にそれがわかるようにしてもらうと、他所からも人が呼び込めるかもしれない。 

 ・計画を考える上で、各地域や例えば年代ごとの課題、全体をひとくくりにするのでは

なく、それぞれに焦点を当てつつであれば、そこが数年後にはこうなるというのも見

える。シャッフルした数とかで計画を立てられても困るところもある。 

 ・まちづくり委員会でどんな話がされているのか、今のような話し合いがされていない

といけない。 

 → 総合計画は市でも作成している。人口動態も推計しながら観光や産業、福祉などの

分野をどうしていくのか。市民に分かり易く、市の展望を伝えれているのかというの

は一つの問題。また、各地域毎の問題やビジョンと総合的な議論していくことが必要。 

 

114■みなと保育園について【渡Ｃ114④55】 

 ・みなと保育園が休園しているが、この先どうなるのか。毎日、誰かは居られるようだ

が、閉園するのかとも思ったりする。少子化、コロナ禍、保育士不足、他の企業型保

育園の進出、色々あると思うが、議会ではどのように把握しておられるか。 

 → 今年度の休園については、年度替り時に話があった。みなと保育園が休園になるか

らといって、年度当初に待機児童の発生はないということも。法人の判断ではある。

また、みなと保育園は保育会の事務所としては使われている。未満児の受け入れの体

制を整えておくのはハードルが高いということも聞いたことがある。年度途中には待

機児童が発生することもある。 

 ・先ほど、未満児がネックと言われたが、逆に、境港市は受け入れることができますと

いうことが言えれば、チャンスにもなり得るのでは。 

 

115■病児保育について【渡Ｃ115④56】 

 ・病児保育があると聞いたが、保育園に預けている児童の急病の時に、園がその児童を

連れて行ってくれるのか。 
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 ・病児保育をするにあたって、看護師の配置はどうなっているか。 

 ・困ったときの児童の送迎手段としては、登録制度ではあるが、ファミサポ制度がある。 

 → 渡保育園は、改修後に病児保育できるようになる予定。看護師の配置も予定してい

るものと考える。 

 

◎全体意見交換 

116■連合水泳大会について【渡全体 116総①07】 回答あり 

・小学校の連合水泳大会が今年で最後と聞いているが、来年度以降の開催はどうなるの

か。また、各小学校のプールが老朽化しているが、その対応は。 

 

117■サツマ芋の普及について【渡全体 117④57】 

・小学校での伯州綿栽培のボランティアをしているが、今後の方向転換として、市内に

芋代官碑もあることから、さつま芋の取り組みもしていってもよいのでは。 

 

118■現在の新型コロナウイルス対応について 【渡全体 118④58】 

・五類に移行したが、コロナの発症数が増加しているときは、発症数を公表すべきでは。 

 

７．境地区 日時：8月 4日（金）19:30 / 場所：境公民館学習室２・３、学習室４ 

  [Ａグループ 担当議員：足田議員（進行）、森岡議員（記録）、加藤議員（補佐）、 

荒井議員（補佐）、吉井議員（補佐）、岡空議員（補佐）] 

119■境港出会い応援事業について【境Ａ119④59】 

・境公民館では、１０年以上前から、男女の出会いを応援する事業を行ってきたところ

である。市が行うこの事業の具体的な内容を知りたい。 

→ 県が行う事業のエントリー料を助成するもので、具体的な内容は承知していない。 

・境公民館主催の事業でも、何組ものカップルを成立させている。市の事業も、直接的 

な出会いを実現できるよう事業展開していって欲しい。 

 

120■海水浴場の整備について【境Ａ120④60】 

 ・市は海とか風光明媚なところ。以前は美保湾で海水浴もしていたが、今の子どもたち

が海水浴するといえば、北浦など。実際若い人に聞いてみたところ、境港市に海水浴

場が整備されたら行きたいという声が、９０パーセント。気候も温暖化で早い時期か

ら海水浴を楽しめる。境港の海を活かして、観光資源として海水浴場を整備して欲し

い。 

 → 昔の弓ヶ浜は、なだらかな砂浜で、どこでも泳げた。しかし、埋め立て地ができた

ことから、海底の形状が様変わりしており、いきなり深くなっている。現状のままで

は、海水浴場として利用することは難しい。水質や潮流、整備や維持管理コストなど

調査研究をしていかないと結論は出ないことなので、市に対して意見があったことを

伝える。 

 

121■若者の政治参加と主権者教育、議会傍聴について【境Ａ121④61】 

 ・若者の政治参加や主権者教育について、会派を超えて、議会として、選挙管理委員会

や学校とかと協力して行っていくような考えや動きはあるか。 

 → 議会改革推進特別委員会の中で、子ども議会や学生議会の取り組みについて意見も

出ている。この度の、この懇談会も境高校と境港総合高校の生徒に学校を通じてチラ
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シを配布した。また、今年は、開催日時も日曜１３：３０からの枠を設けている。選

挙権が１８歳に引き下げられた際に、１度、境高校と総合高校の生徒とのグループデ

ィスカッションを行ったこともあった。子どもたちと意見交換をするような場も必要

になってくる。 

   

 ・議会を見てもらう機会として、中海テレビでも放送をしているが、流しっぱなしで見

たい部分が見れないし、放送がずっとだから、思うように録画もできない。思った以

上に、中海テレビを見ておられる人もいる。 

 → 議会中の映像のＹｏｕＴｕｂｅ配信を準備しているところ。また、議会報では、本

会議以外の委員会の内容も載せるようにしている。情報公開が大前提であるので、傍

聴に足を運んでもらえるようお願いするのは当然だが、放送を見てもらう機会をたく

さん設けることも必要。 

 

122■民生委員について【境Ａ122④62】 

 ・民生委員の成り手不足により、自治会長が民生委員を兼務している人もいる。高齢化

や、年金支給年齢が後ろ倒しになって、６５歳まで働く人が増える。そういった現状

の中で、成り手をみつけるのは困難になってきている。民生委員の年齢上限の基本は

７５歳。７５歳の人にお願いして回る。 

 ・民生委員の研修で広島市に行った。内容は民生委員のサポート制度。協力員には年間

３万円の活動費が支給。民生委員をやめた人が協力員になったりして、新しい人を育

てたりがあるとのこと。この制度を境港市に全て当てはめることはできないかもしれ

ないが、そういったサポート制度を採り入れるということを市でも考えて欲しい。 

 ・民生委員のあり方、制度自体を変えていかないと、日本では続かなくなってしまうの

ではないか。 

・民生委員の職務は重い。他所の地区でやってないことも兼務で担っている。社会福祉

協議会がやっている理事とか評議員は、基本的に民生委員が全部入っている。社会福

祉協議会で弁当を配ると決まると、イコール民生委員が担う。 

・議員の方には現状を知ってもらい、境の民生委員のあり方を本気になって協議して欲

しい。 

→ サポーター制度の創設や、自治会が担っている無償ボランティアの有償化、見守り

隊の役割にスクールガードマンを導入するとか、財源の視点も確かにある。自治会の

中で分担できるだけの人がいるのか、担えるだけの人材がいるのかなどもあるが、し

なくてもよいものでは決してない。お互いの助け合いをしていかないと大変なことに

なる。ご意見があったことも担当課に伝える。 

 

123■技能実習生について【境Ａ123④63】 

・声を上げられる人は何とか改善されることもあるが、なかなか声を上げられない人た

ちに対して、政治の方で動いてもらいたいという思いがある。市内に住む外国人技能

実習生や特定技能外国人への対応について、彼ら、彼女らにも人権はあるが、選挙権が

ない。友人の技能実習生から聞いた話だが、会社から日本人と仲良くしないようにと

か、どこへも行かないようになど、制約を受けている。境港市として、市内に住む外国

人への日本語教育，及び相談窓口や市の制度の広報など積極的関与をお願いしたい。 

・真面目に働きに来ている人を見捨てないようにしてもらいたい。 

→ 大部分の市内の実習受け入れ機関では、外出を過度に制限したりして窮屈な思いを
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させてはいないと思う。このことは担当課に調査を依頼する。また、境港市は、日本語

教室や七夕まつりなど日本文化に触れる機会を設けるなど他の自治体よりも積極的に

対応している。外国人にこのことが伝わっていないことも考えられるので、これまで

以上に周知徹底するよう伝える。 

 

124■水木しげるロード周辺の環境整備について【境Ａ124④64】 

・観光客を迎えるにあたり、ロード周辺の草刈りを行っているが、周辺市民に積極的な

参加を呼び掛けてはどうか。 

→ 担当課に伝える。 

 

125■連合体育大会について【境Ａ125総①08】 回答あり 

・小学校の陸上や水泳などの連合体育大会が来年からなくなると聞いた。 

→ 確認する。 

 

 

８．保健相談センター 日時：8月 6日（日）13:30 / 場所：保健相談センター 講堂 

  [Ａグループ 担当議員：景山議員（進行）、安田議員（記録）、岡空議員（補佐）、 

荒井議員（補佐）、吉井議員（補佐）、田口議員（補佐）] 

126■市議会や議員について【保健相談Ａ126④65】 

・市議会議員は、各地区の代表なのか。よくわからない。 

→ 出身地区はあるが、市議会議員は地区の代表ではなく、市民全体の代表。 

 

・市議会議員は、市民に対してどのように思っているのかも聞きたい。 

・市議会は市の代表であるので、市民も勉強して、市議会にも伝えて、市議会も国に対し

て、言うべき時には言うというのが理想と思う。 

→ 市議会もそのあたりの発信をしなければならない。陳情・請願制度もあるので、その

あたりもしっかりと周知していく。 

 

・市議会議員は、ちゃんとやっていただいているとは思うが、それが隠れてしまってい

るのは悔しい。 

 

127■議会、議員の情報発信について【保健相談Ａ127④66】 

・情報発信される議員、されない議員の差が極端。 

・議会 Facebook はあるのか。そういった発信もしっかりと。 

・YouTube 配信があれば、行きたくてもいけないときや、日程がわからなくても見れるの

で。 

→ 議会報に委員会での意見を掲載したり、また、傍聴も３階までは来にくいという声

もある。YouTube での動画での配信も準備は進めている。Facebook も少しずつではあ

るが、更新頻度を上げる取り組みをしている。 

 

128■市内の高校について【保健相談Ａ128④67】 

・総合高校の定員割れに対して、空き家対策の観点があっても良いが、寮の整備をして

はどうか。総合高校は市内唯一の実業高。水産学科もあり、県内唯一の福祉科もある。

水産の町としても何とかして欲しい。 
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・総合高校の寮の件については、他の先進事例もあるところ。例えば、市民が一人ふえる

ということが、どういった経済効果をもたらすか、地域活性化につながるか、多方面か

らの検討を急いでしてもらいたい。 

・定員割れで、高校がこの先消えていくとしたらと思うと。JR の利用も減る。水産業は

基幹産業でもある。まち全体で考えていった方が良い。 

・高校がないと若い人も来なくなる。県の管轄かもしれないが、地域としてもうちょっ

と大事にしていって欲しい。 

・島留学ではないが、町留学として、そういう発想で、境高校と総合高校の寮として、地

域行事にも参加し易いという仕組みで。 

→ 高校の寮の話は、県会議員とも話題にあがった。以前も境高校がスポーツ指定校に

なったときも下宿がないという課題もあった。空き家対策の一環としても、調査研究

をしていきたい。 

 

129■水産振興について【保健相談Ａ129④68】 

・境漁港は近代的な綺麗な漁港になったが、沿岸漁業振興も必要。その基地である中野

港の整備も。漁村市の実績からも観光資源にもなり得るので、そういった視点でも取

り組みを。 

・カニ集会などの催しも市議会議員にももっと知ってもらいたい。園児たちにも水産の

町としての興味をもってもらいたい。 

 

130■水木しげるロードについて【保健相談Ａ130④69】 

・水木しげるロードのリニューアルについては、バリアフリー化をしたということだが、

多少の段差はある。もっと徹底的にしてもらえたらよかった。 

 

131■市役所の建て替えについて【保健相談Ａ131④70】 

・バリアフリーの観点からも、やはりエレベーターがあった方が良い。議会も３階なの

で、その方が傍聴もしてもらいやすい。 

 

132■市民と議会の懇談会について【保健相談Ａ132④71】 

・こういう機会を高校とかで行ってもよいと思う。もっとフランクな形を想像していた

が、もうちょっとみんなの声を拾い易い環境にしてもらえたら。 

 

133■自治会のあり方について【保健相談Ａ133総②16】 

・自治会の仕組みも時代に合ったものにできる部分もある。PTA とかもそうだが、夜に出

てというのも、自営業の人や色々ある中では難しい側面もある。例えば LINE のグルー

プとかを採り入れている自治会があれば、それを参考に導入できたら面白いと思う。 

 

134■名称と管轄について【保健相談Ａ134④72】 

・市の観光課と境港観光協会、どっちが何を管轄してるのかとか分かりにくい。市内の

イベント・催しも、一括で情報発信できるものがあると、もっとわかり易くなる。 

 

135■主権者教育と政治参加について【保健相談Ａ135④73】 

・議会が何をしているのかわからない。年に何回あるのかも知らない。保育園とかから

でも良いので、学校にも出向いて行って、模擬議会とか。まずは、そこからでは。 
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・地方議会というのはすごく大事。子どもたちに日本の将来に対して希望をもって生き

てほしい。まずは、親が政治にカジュアルに関わる環境作っていかないといけないと

思う。 

・国の言うとおりではなく、自立した調査をしていける議会にするには、市民が声を上

げる必要がある。 

・色々な施策を実現したりするには、国を動かすところまでいかないといけないことも

ある。そういったことは、超党派で市民のために動いてもらいたいし、市民の意識をか

えていくことも必要であると思うので、諦めずにしていってもらいたい。 

→ 市民の意見を聞く場も設けているところであるが、まだまだ、市民とつながれてな

い。現在市議会議員の定数は１５人。一人減れば、情報や要望も含めての発信力や、市

民の声を聴く吸収力も減ってしまう。議会が盛り上がって、選挙も盛り上がっていく

ように、しっかり議会活動をし、市民の皆さんと話ができていけるようにしたい。 

 

136■まちづくりについて【保健相談Ａ136④74】 

・コンパクトなまち。自転車があればなんとかる。サイクリストが魅力を感じて移住し

てもらえるような、そういう視点をもったまちづくりも面白いと思う。 

・住んでみると、近くに魚屋さんもあるし、良いところを良いと発信してもらえたら。 

 

137■市内の街灯整備について【保健相談Ａ137④75】 

・夜間は、結構暗くて、少し怖いと思うこともある。明るすぎるといけないとは思うが、

街灯の整備もしてもらいたい。 

→ 街灯整備については、自治会単位で受け付けをしてくれる。LED 化を優先していたと

ころもある。県道だったりすると、管轄が県になる場合もある。 

 

138■外国資本による土地の買い上げについて【保健相談Ａ138経①21】 

・外国資本による土地の買い上げについて、個人判断だと、買ってもらえるならという

考えで、売買してしまう。しかし、後々困ることも出てくると思う。 

 

139■太陽光発電設備について【保健相談Ａ139④76】 

・太陽光発電、使えなく（使わなく）なった後の廃棄処分の問題があるが、そういったこ

とについても、考えていって欲しい。 

 

140■介護報酬等の改定について【保健相談Ａ140④77】 

・来年度は、介護報酬、診療報酬、障害福祉サービス等報酬のトリプル改定。数値だけで

なく、各事業者からの聞き取りを議会でも行った上で、将来推計をして欲しい。 

→ 済生会病院との意見交換をしようとしていたが、コロナ禍もあり実現できていない。

老人施設や高齢者施設についても、それぞれの議員や議会として、そういう機会を得

ていきたい。 

 

141■税制について【保健相談Ａ141④78】 

・児童手当を拡充する代わりに、扶養控除を縮小するとか、インボイス制度についても

疑問がある。 

→ サラリーマン増税の話題も報道などで流れていたりするが、未だ決まっていないこ

ともある。色々な考えや、市民の生活のこともある。しっかりと議論していきたい。 
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142■障がい者雇用について【保健相談Ａ142④79】 

・市役所での障がい者雇用はあるか。正規雇用と会計年度で待遇はことなるので。正規

雇用枠として、市でもそういうのがあれば。 

→ 障がい者の法定雇用率を上回るように採用している。 



令和５年度「市民と議会の懇談会」

【 参加人数一覧・アンケート集計結果】

境 港 市 議 会
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【参加者推移】
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◆回答数と回収率

　回答数 99 　回収率 93.4%

◆性別

人数 割合

男性 66 66.7%

女性 5 5.1%

未記入 28 28.3%

計 99 100.1%

◆年代

人数 割合

10代 0 0.0%

20代 1 1.0%

30代 0 0.0%

40代 3 3.0%

50代 14 14.1%

60代 29 29.3%

70代 45 45.5%

80代以上 7 7.1%

計 99 100.0%

令和５年度「市民と議会の懇談会」アンケート集計表
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Q1 回　　答 割合（％） 件　　数

ポスター・ちらし 8.6% 12

自治会 40.2% 56

市議会ホームページ 4.3% 6

市議会フェイスブック 2.2% 3

友人等の誘い 3.6% 5

市報折込チラシ・公民館報 36.0% 50

その他 2.9% 4

空欄 2.2% 3

計 100.0% 139

※複数回答あり

【参考】

その他 図書館のついで、田口さんのFb

今回の懇
談会を何で
知りました
か？

12

56

6

3

5

50

4

3

0 10 20 30 40 50 60

ポスター・ちらし

自治会

市議会ホームページ

市議会フェイスブック

友人等の誘い

市報折込チラシ・公民館報

その他

空欄

件 数

3



Q2 回　　答 割合（％） 件　　数

適　切 41.4% 41

普　通 50.5% 50

参加しにくい 2.0% 2

無記入 6.1% 6

計 100.0% 99

【意見抜粋】

回答

本日の懇
談会の開
催日時に
ついてどう
思われます
か？

意　見

適 切

41.4%

普 通

50.5%

参加しにくい

2.0% 無記入

6.1%

適 切

普 通

参加しにくい

無記入

4



Q3 回　　答 割合（％） 件　　数

良かった 50.5% 50

普　通 36.4% 36

不満だ 3.0% 3

無記入 9.1% 9

その他 1.0% 1

計 100.0% 99

【意見抜粋】

回答

今回の懇
談会全体と
しての感想
はどうでし
たか？

意　見

良かった

50.5%
普 通

36.4%

不満だ

3.0%

無記入

9.1%

その他

1.0%

良かった

普 通

不満だ

無記入

その他

5



Q4 回　　答 割合（％） 件　　数

良　い 44.4% 44

普　通 50.5% 50

不満だ 1.0% 1

無記入 4.0% 4

計 99.9% 99

【意見抜粋】

回答

「議会だよ
りについて
どう思われ
ますか？

意　見

良 い

44.4%
普 通

50.6%

不満だ

1.0%

無記入

4.0%

良 い

普 通

不満だ

無記入

6



Q5 回　　答 割合（％） 件　　数

観たことがある 30.4% 31

観たことがない 42.2% 43

中海テレビ放送に加入していない 21.6% 22

無記入 5.9% 6

計 100.1% 102

※複数回答あり

【参考】

複数回答例

観たことがない且つ中海テレビに加入していない：３件

　中海テレ
ビ放送の
「境港市議
会中継」を
ご覧になっ
たことがあ
りますが？

観たことがある

30.4%

観たことがない

42.2%

中海テレビ放

送に加入して

いない
21.6%

無記入

5.9%

観たことがある

観たことがない

中海テレビ放送に加入して

いない

無記入

7



Q6 回　　答 割合（％） 件　　数

良い 52.0% 52

普通 34.0% 34

不満だ 3.0% 3

無記入 11.0% 11

計 100.0% 100

※複数回答あり

【意見抜粋】

回答 意　見

テーマ別意
見交換に
ついてどう
思われます
か？

良い

52.0%普通

34.0%

不満だ

3.0%
無記入

11.0%

良い

普通

不満だ

無記入

8
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